

# Leipziger Tageblatt

und  
Anzeiger.

1011

Nr. 148.

Dienstag, den 28. Mai.

1839.

## Bekanntmachung.

Wegen Legung der Gasröhren wird das innige Petersthor  
den 29., 30. und 31. Mai d. J.

gesperrt und nicht zu passiren sein.

Leipzig, den 27. Mai 1839.

Der Rath der Stadt Leipzig.  
D. Deutrich.

## Bekanntmachung.

Der verewigte Herr Domherr D. Carl Klien hat durch legtvillige Verfügung Einhundert Thaler Pr. Cour. zur Vertheilung an hiesige Arme unter gewissen vorgeschriebenen Bedingungen unserer Instalt legirt. Wie wir nun seinem Willen auf die entsprechende Weise nachgekommen sind, so halten wir uns auch für verpflichtet, dem edlen Menschenfreunde den Ausdruck unserer aufrichtigsten Dankbarkeit in das Jenseits nachzurufen.

Leipzig, den 27. Mai 1839.

Das Armenmuseum.

## Obstverpachtung.

Die diesjährige Obstnahrung im Petersstadtgraben soll an den Meistbietenden gegen sofortige baare Zahlung, mit Vorbehalt der Auswahl unter den Kandidaten, verpachtet werden, und es haben sich darauf Reflectirende

den 2. Juni d. J. Vormittags 9 Uhr  
in der Einnahmeküche auf dem Rothause einzufinden und nach Besinden sofortigen Abschlusses sich zu gewärtigen.

Leipzig, den 28. Mai 1839.

Söhlmann, Vorsteher des Georgenhauses.

## Die Breitenfelder Schlacht, von Börckel.

Will man für die Nachkommenschaft eine etsprichtliche Weise das Gedächtniß von Tagen erhalten, wie wir so eben erlebt haben, so muß man sich mit dem Sammeln der dahin einschlagenden Nachrichten ja nicht überreilen; es sei denn, daß man nur einen rasch verhänglichen Lesefluss des gegenwärtigen Gesch'chtes befriedigen wollte. Da'ret ist denn auch jetzt erst eine Zusammenstellung vorhandener, aber zerstreuter Nachrichten früherer Festtage Leipzig erschienenen, welche mit den so eben verflossenen in naher Beziehung stehen und nun um so sicherer der Nachwelt erhalten werden dürfen. Wir meinen die Nachrichten über die zweite Säcularfeier der Lüthen-Schlacht, über die Einweihung des neuen Gustav Adolph-Denk-mals und über die Leipzig-Dresdener Gustav Adolph-Stiftung, die in diesen Tagen aufs Neue die protestantischen Gesinnungen des Bewohner unserer Stadt zu thätigen Anmerkungen erregt hat. Diese Nachrichten aber finden sich ausführlich zusammengestellt in dem Anhange zu einer Schrift, welche der Archidiakonus zu Eilenburg, Herr Johann Daniel Börckel, so eben in der Serig'schen Buchhandlung hat erscheinen lassen und welche den Titel führt: „Ehrengedächtniß Gustav Adolphi, eine historische Dichtung.“ In sieben Sängen schildert hier der Verfasser, dessen fröhre, im Jahre 1830 in Commission der F. St'schen Verlagsbuchhandlung erschienene Arbeit „Ehrengedächtniß evangelischer Glaubenshelden und Sänger“, im Tageblatte (Jahrgang 1830, Nr. 168) nach Verdienst sehr günstig bewertet worden ist, den Lebenslauf des protestantischen Helden bis zu seinem glorreichen Tode in der Schlacht bei Lüthen. Um eine Probe von der auch mit dem so eben verflossenen Jubelfeste in naher Beziehung stehenden Arbeit des Verfassers zu geben, wählen wir

einige Strophen aus dem vierten Gesange in Bezug auf die Breitenfelder Schlacht. Hier heißt es unter andern:

Ein Gott des Kriegs, durchlog zu Ros  
Der Held sein Heer; und flammend gos  
In jede Brust die Rede  
Des Tapfern jene Zuversicht,  
Die kühn durch alle Schranken heicht.  
Dann fiel er im Gebete  
Vor Gott auf seine Knie und sprach:  
Las Herr, für den wir feiern,  
Verleihend Sieg, an diesem Tag  
Uns deinen Engel leiten.

Hoch stand die Sonn' am Himmel schon;  
Da scholl herab der Donnerton  
Der feindlichen Geschüze  
Von jenen Höhn, und bald erklang  
Die Antwort drauf. Zwei Stunden lang  
Spien mörderische Blitze  
Die Feuerschlünde krachend aus,  
Dass drob die Erd' erdröhnte,  
Und mancher Held empor zum Hauß  
D. s. Himmels blutend stöhnte.

Jetzt drangen Tilly's folche Reihen  
Kühn in der Schweden Scharen ein,  
Jesus! Maria! schreiend;  
Doch diese, mit dem Glaubendruf:  
Der Herr mit uns! sich dem Kampf